

## UN NOUVEAU LIVRE DE MGR L.-A. PAQUET

Mgr L.-A. Pâquet vient de réunir en volume sous le titre de "Mélanges canadiens", une série d'études et d'appréciations du plus haut intérêt. Nous ne saurions en donner une meilleure idée qu'en reproduisant une partie du grave avant-propos, qui précèdent ces pages de forte doctrine et de vive actualité.

"Nous vivons des heures troublées. De très graves problèmes ont surgi devant nous. Autour de nos esprits s'agitent et se heurtent les opinions les plus divergentes.

"Certaines idées, jusqu'ici très claires, se sont obscurcies. Et il s'est fait, à la faveur de cette confusion, un travail qui nous semble funeste. On a entrepris de déraciner l'âme canadienne, de l'incliner vers un nouveau destin, de lui assigner une mission nouvelle et de lui tracer des devoirs nouveaux.

"Le char public a été aiguillé sur des voies semées d'inconnu.

"L'affolement produit par la guerre n'est pas la seule cause de ce que nous voyons. Derrière ce mouvement se cache un système. Des influences profondes s'exercent sur notre patrie pour la tirer hors de son axe.

"Nous sommes de ceux qui appréhendent ces influences, qui y voient un danger pour l'union des âmes et pour le bien véritable de la nation. Nos craintes peuvent être chimériques: nous les croyons fondées. Et c'est dans cette persuasion que nous jugeons utile un retour vers des pensées plus saines et plus justes, et que nous osons formuler l'opinion qu'il faut, plus que jamais, se rallier autour de la tradition canadienne.

"Cultiver le sentiment canadien sous toutes les formes et dans tous les domaines, dégager les leçons de notre histoire, défendre les droits de notre langue, montrer les gloires de notre foi et le rôle joué par notre enseignement où se reflète la culture latine, l'idéal catholique et français que nous sommes appelés à poursuivre de toutes nos énergies sur ce continent, nous paraît l'un des devoirs du jour."

C'est pour faire sa part dans l'accomplissement de cette tâche que l'auteur a fait imprimer cette nouvelle série d'études, les unes inédites, les autres déjà parues dans diverses publications. Le volume est divisé en deux parties, l'une rappelant les principes du patriotisme et de la nationalité, et l'autre contenant une revue historique de choses philosophiques et religieuses dans notre pays. C'est un livre essentiellement du terroir et allant au coeur même des questions les plus vitales de l'heure présente, comme celles du culte du passé, de la langue et du droit naturel, du bilinguisme, de la lettre papale "Commissio divinitus" et du régime scolaire ontarien, de la participation du Canada à la guerre, etc.

Nous faisons des vœux pour la diffusion de cet important volume, destiné à rendre de précieux services. Il comprend plus de 350 pages et se vend 75 sous.